

**Discours prononcé par Alain Léger, président du CCEFR ,  
lors de l'ouverture de la soirée des vingt ans, le 3 février 2024**

Chers amis,

20 ans ! 20 ans déjà !

Que le temps passe vite !

Un parcours où de mêlent réussites et échecs, obstacles et embûches, intérêt et indifférence. Tout cela vécu, assumé, dépassé avec un Conseil d'administration et un Conseil Scientifique engagés, passionnés, déterminés.

Figurez-vous que nous avons le même âge que Facebook.

Quel rapport me direz-vous ?

Rien à voir avec les frasques d'Elon Musk

Rien à voir avec la production virale de Tik Tok

Rien à voir avec l'envergure de cette organisation

Rien à voir avec les promesses mirifiques de l'intelligence artificielle.

Mais tous ces agents perturbateurs de la démocratie impactent notre projet, notre ambition, notre rapport à l'information, aux formations des représentations, aux relations aux personnes.

La modestie de nos moyens, l'humilité dans la valorisation de nos actions, appuyés par l'honnêteté dans notre gestion, dans notre articulation aux institutions, suffiront-elles à résister aux assauts des déferlantes techniques et médiatiques, à certaines idéologies mortifères ?

En effet, nous entrons dans une zone où nos perceptions du réel peuvent être perverties par des manipulations de nos cerveaux.

Nous sommes lucides sur ces enjeux !

Depuis 20 ans, en intervenant dans le champ complexe du fait religieux et de la laïcité, nous mesurons les considérables changements qui marquent nos sociétés.

Nous n'avons pas cherché à condamner, à réhabiliter, à justifier, à excuser, mais simplement à expliquer pour tenter de donner à comprendre la marche du monde et de l'humanité.

L'accélération du temps, la profusion d'avis contradictoires, les mensonges érigés en vérités, génèrent une conflictualité permanente, une montée des angoisses qui percutent notre besoin de distanciation et d'apports objectifs.

Devant ces défis, on nous conseille souvent avec bienveillance d'être créatifs, innovants, optimistes.

Mais comment faire :

- Si le « pas de vague » s'insinue dans l'engagement des responsables institutionnels, associatifs, éducatifs.
- Si les moyens des collectivités territoriales s'orientent vers l'urgence, le spectaculaire
- Si dans un même mouvement, progrès de la sécularisation et regain de religiosité plutôt radicale se manifestent.

Eh bien avec peu de finances, armés de patience et de convictions nous poursuivrons en l'enrichissant notre travail.

Nous ne partons pas de rien :

- 320 conférences depuis notre naissance
- La venue dans ces lieux de personnalités telles que Jean Claude CARRIERE , Régis DEBRAY, Jean Louis LUIZARD, André Comte SPONVILLE, Bernard ROUGIER et bien d'autres pour décrypter le complexe, le caché.
- Un partenariat avec le cinéma : « Le Méliès » où nous nous retrouvons nombreux
- De nombreuses visites de lieux et d'expositions pour percevoir la créativité d'artistes, d'architectes, d'artisans saisis de sujets religieux mystiques , spirituels.
- Des sessions de formations avec des scientifiques de différentes disciplines.

Pour poursuivre dans des conditions qui se modifient sans cesse, pour entrer dans la catégorie des lanceurs d'alerte, nous comptons sur ces acquis mais aussi sur la fidélité de nos adhérents, sur l'efficacité de notre réseau de chercheurs et d'universitaires (ils sont plus de 200 maintenant) et sur une intelligence partagée avec des élus, d'autres organisations, d'autres médias.

Alors ce soir, c'est un appel, je n'oserais pas dire une prière, pour que vous soyez vers tous les lieux et milieux, nos ambassadeurs au service de la connaissance, de la solidarité et de la qualité du vivre ensemble.

Merci.

ALAIN LEGER  
Président du CCEFR